
A25 采 風 ■責任編輯：葉衛青

2018年12月31日（星期一）

20182018年年1212月月3131日日（（星期一星期一））

2018年12月31日（星期一）

百
家
廊

付
秀
宏

四大才子誰敢當？
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數字風景線
歲末年初，本以為
只有「理工男」才會用

「數字」辭舊迎新，沒想到小狸也情不
自禁了。的確，最近蜂擁而至一系列
「風景」，令人目不暇接，喜出望外。
首先是國家主席習近平在慶祝改革
開放40周年大會上公告，中國的內地
生產總值已由當年的區區3,679億元增
長到2017年的82.7萬億元，年均增長
達9.5%，遠高於同期世界經濟2.9%左
右的年均增速。如今，中國不僅是全世
界第二大經濟體，而且是全球外資流入
和商品消費第二大國，並且是全球製造
業和貨物貿易第一大國；若以構架的外
匯儲備而言，中國連續多年位居世界第
一。的確，今日中國早已富起來，更正
在強起來。的確，今日之中國，已非昔
日之中國。
據英國《泰晤士報》最近報道，
1978年的時候，安徽省的小崗村一貧
如洗，全村人均收入只有22元。而截
止到2017年，中國的人均內地生產總
值已達8,836元，是40年前的56倍。
法國《快報》周刊網站最近也有報
道，今天的中國人與40年前有天壤之
別，僅以手機擁有量而言，2017年的
時候，每百人已均有102.5部。更可觀
的是中國人的平均壽命統計，已大幅地
從1979年的66歲提升到2016年的76
歲。這真是非常了不起的成就。
還有「四大件」，深諳中國內情的
一家英國媒體進一步報道說，改革開放
前，中國人稀罕的「三轉一響」是縫紉

機、自行車、收音機和手錶；上世紀八
十年代以後，中國人稀罕的「四大件」
是電視機、電冰箱、洗衣機和錄音機；
九十年代，則為空調、音響、彩電和錄
像機；新世紀初，中國人青睞的「四大
件」又提升為智能手機、私家車、公寓
和「存款」了；眼下呢？這家英國媒體
以「不答作答」得很有意思：誰知道
呢？「中國人家的『四大件』或許應該
叫『四十大件』才更為合適。除了智能
化、高檔化的消費品，海外留學、出國
旅遊、國外置業、投資、移民等，都已
經成為中產人家的嚮往。」
的確，這條普通人的「四大件」風
景線，最令中國人喜從中來，倍感親切
又自豪。而這其中，更有香港人的亮麗
身影。認真說來，在中國改革開放40
年的征程中，一直活躍着很多「港商」
的巨大身影，除了習近平主席最近在
「100人名單」中鄭重表彰過的王寬
誠、曾憲梓、霍英東以及陳馮富珍以
外，尚可舉一個美麗的例子就是「001
小姐」。今天的內地很多人都知
道——最近更被很多人津津樂道：
1979年，香港美心集團第二代領導伍
淑清，隨父親從香港到北京，簽下內地
首家中外合資企業——北京航空食品
有限公司。從而拉開了內地引進外資的
序幕。由於其註冊編號為「001」，故
港人伍淑清，至今還被中國人民尊稱為
「001小姐」。
這是辭舊迎新的「風景線」中最具
數字魅力的一點，港人小狸特別自豪。

此下我要為小查詩
人闢謠。

近年媒體和網絡忽然流播「香港四
大才子」的說法，即金庸、倪匡、黃
霑、蔡瀾四位。這是我要為「我的朋友
查良鏞」闢的第一個謠。
《倚天屠龍記》有一段不受注目的

小插曲：
殷梨亭道：「『武林至尊，寶刀屠

龍，號令天下，莫敢不從。倚天不出，
誰與爭鋒』，這句話傳了幾百年，難道
時至今日，真的出現了一把屠龍刀？」
張三豐道：「不是幾百年，最多不

過七八十年，當我年輕之時，就沒聽過
這幾句話。」
「當我年輕之時……」這一句話，

就可以輕易摧破過半的都市訛傳。四大
才子什麼的，我年輕時沒聽過，千禧年
以後參加過好幾次金庸小說學術會議也
沒有誰提起，亦從未聽過文化界、寫字
界前輩講過。初步可以猜想這「疲勞轟
炸」發源自報章的娛樂版！
黃霑先生先走了，沒有辦法問他有
何意見。不過倪蔡兩位還在，傳媒朋友
可以問問他們有沒有這個膽量與查大俠
在「才子界」齊名，潘某人不相信他們
有這樣的勇氣。三位都是知名作家，又
各自在自己的事業頗有成就，如此牽扯
在一起，我懷疑是他們曾經為電視台主
持過《今夜不設防》的清談節目。該節
目嘉賓亦多是娛樂圈名人，許多天皇巨
星都很喜歡在此向觀眾吐露
心曲，三位由是得了「三名
嘴」的稱號。不過受他們的
交遊所限，便不會邀請極可
能悶死觀眾的科學家、經學
家來談天說地了。
何物「四大才子」哉？
多讀歷史可以長見識，比
如說唐代大詩人李白有「詩
仙」之譽，我們都知道源頭
來自賀知章的一句「天上謫
仙人」。如果沒有誰能夠講
得出什麼金庸、倪匡、黃

霑、蔡瀾是四大才子最先是誰說的，那
就請勿再散播謠言了！
十一月十三日，我在浙江工業大學

「和山青年論壇」主講了一節「不一樣
的金庸」講座，就特別請同學去江湖上
闢謠，說不存在這樣組合的「香港四大
才子」。豈料當晚看智能手機的新聞，
赫然就見到倪匡先生已經闢了謠！他強
調四人之中，只有金庸方為才子，其餘
三人差了一大截。
再有是「武俠小說三劍俠」，說成
是金庸、梁羽生和古龍。
小查詩人有一回在傳媒跟前回話，

大意是說只他們三個人的武俠小說可
以，其他人的作品都不成。小查詩人這
話，當然開罪了所有同期的行家，不過
已經很謙虛，把梁羽生和古龍拉到身
旁。
這事倪匡先生不能同意，他以前說

「古往今來，空前絕後」，近日是「古
今中外，無出其右」。陳世驤教授不能
同意，他說金庸是「今世猶只見此一人
而已」。潘國森也不同意，因為小查詩
人是「二十世紀中國最偉大的小說
家」，也是只此一人，不是「之一」。
林保淳教授也不能同意，他說金庸小說
有「排擠效應」，不是金庸本人排擠其
他作者，而是金庸風行之後，梁古以外
的同期作家都少人問津，只剩下研究武
俠小說的學者才會認真的去讀。

（寫小說的金庸與我．之八）

今年的專欄文章剛巧遇上2018最後一天，送舊迎新
每年都做，今年香港人最惋惜是多位文壇泰斗、大師仙

遊；商界、影視名人也多人離世，近年尾最後幾日仍有位名導演林嶺東
猝死，終年63歲。令香港演藝圈震驚，因事前沒聽聞他有病，而且63
歲對現時的人來講算是「走得太快」了，不少與他同期的台前幕後人士
周潤發、杜琪峯、任達華等仍在電影圈擔綱，所以圈中人紛紛為痛失了
一個電影大師難過，生命無常更令人傷感。再看看今年一些沒有預警的
天災令許多生命突然消失，又是要講一句珍惜生命的每一天。
對於2019年最大希望是上天關顧人類，人間少些災難，沒有生命就
什麼也徒然。也希望美國總統特朗普少些瘋狂言行，少挑起火頭，讓世
界多一份安穩，讓世人開開心心過些好日子！
2018年是中國改革開放40周年，2019年又是國家踏入新的階段開
始，國民合力奮進的新時代。個人最希望內地可以抓好食品安全，醫療
系統監督和政府機關提升涉及處理市民遇困難需申請辦理手續的工作效
率，這些會造福百姓，肯定能提升國家形象贏得世人讚譽。因為筆者親
身體驗在內地遺失證件，辦理出境證明手績時程序簡單，等一次性過關
證件卻很費時，下午報失者需翌日下午五點取，只因有關部門每天只在
上午送一次件到羅湖口岸。沒證件在身已經很徬徨，還要呆等一日一
夜。如今是電腦系統處理了，為何要那麼長時間？令人費解。回到香港
入境關口只需半小時就辦妥。你說當事人讚賞哪一方？謹記全國政協副
主席梁振英名句：民生無小事。信譽就是慢慢建立的。外面人讚你一句
比自誇十句更有用。
踏入2019年應該是香港人發奮的一年，隨着高鐵、港珠澳大橋開

通，旅遊、飲食、零售業都先嘗到好處，起碼帶旺香港市道不少，雖然
搭地鐵十分擠迫，走在街上人頭湧湧造成不便，但還是希望香港繼續受
各地旅客歡迎，多多來玩。在中央支持下，特區政府要強起來改變停滯
不前的狀態，
把握好時機發
展創科、文化
旅遊產業及加
快民生建設步
伐，追回以前
浪 費 了 的 時
光，追上周邊
地區的步伐，
齊出力使香港
快速反彈！無
負東方之珠的
美譽。

2019祈求世界安穩
小臻

七嘴七嘴
八舌八舌

今夕何夕？是2018年除夕，是眾人回顧與前
瞻的日子。聖誕是普天同慶的好日子，前全國政

協委員、地產發展商吳多泰博士是十足一個聖誕老人，他的生日
正是在聖誕日。他生前每年聖誕一定在酒店舉行派對，與親友同
樂。十年前吳博士仙遊後，他的夫人芬姐不忘初心，亦在每年聖
誕日在酒店與親友共同緬懷吳博士生前軼事。
今年聖誕，芬姐一如既往在洲際酒店開派對，到賀親友其中不

少是各界的精英代表。
芬姐非常有心，事關2018年是很不平凡的一年，無論政治、

經濟都起着波濤洶湧的變化，值此精英林立的場面，芬姐恭請眾
代表與與會嘉賓分享，香港回顧與前瞻的故事。
前全國政協常委、四洲集團主席戴德豐博士首先致辭：「我是
一名大好友，我對未來香港各行各業，特別是零售業，因有大灣
區計劃，香港融合國家大局的優勢，帶來香港不少利好的因素。
無可懷疑，中美貿易摩擦及世界經濟放緩是事實，不過我是大好
友，對香港2019年經濟前景有信心。我白手興家，早於年輕時
已與吳博士及芬姐是好朋友，他們見證了我在事業及政治方面的
發展。」芬姐相當興奮地向戴博士恭喜他的事業成就以及在政治
上步步高陞，取得大紫荊勳章與有榮焉。芬姐更興奮地說，每逢
有芬姐主辦的活動，必有四洲集團的禮物贊助。
廣東省政協，運高工安洋行董事長彭曉明接着戴博士所言也

說，他自己是大好友。彭委員說：「年輕時在美國留學，畢業後
正在徬徨路在何方？正值祖國開放改革，我覺得國家發展充滿神
秘和希望，所以決定回國創業，與美國、德國等投資者合作。日
子有功，本人所發展的事業現已是國際綜合性的製造業了。雖然
目前業界面對有不少問題，例如勞工短缺、工資提高、外銷碰上
不少障礙，不過我認為，現時任何行業都需要創新科技，與時俱
進，一切問題便可迎刃而解。」香港人最喜歡買磚頭，即是購買
房屋最安心。因此香港人對中原地產集團主席施永青並不陌生。
他氣定神閒地與大家分享他的感想：「我認為本港息口有上調的
壓力，環球經濟放緩都是不利於地產行業的。正如大家所認為，
樓市正步入下調之行，明年大概會有一成的樓價調整，各位要小
心慎重投資。不過，香港來自八方的資金對香港有信心，還是可
以審慎樂觀的。」
主人芬姐最後作總結：「多謝各位的分享及感想。對於來年經

濟前景應該可以審慎樂觀迎接之。正如習主席來港時所指引，呼
籲香港人要信國家、信香港、信自己。習主席的講話非常有指導
性，只要有信心，眼前的一切風清氣正，一切都美好！」
恭祝新年幸福、健康、發財！

祝一切都美好！

早前被傳染感冒，病
倒了，人病了便像機器

壞，除了身體辛苦，日常生活也大受影
響，什麼也做不了。都怪生病的人不好
好留在家裡休息，也不戴口罩，還到處
走，勉強自己上班，把細菌到處散播，
害人不利己，罪大惡極！
帶病上班是罪一點也不誇張。早前
法庭裁定一宗導致多人傷亡的交通意
外，法官斥責肇事巴士司機明知自己生
病，仍如常上班工作，不理個人能力，
是罔顧乘客安全，最後犧牲了多人的性
命，罪無可恕。
香港的打工仔心態好奇怪，今年超
級颱風「山竹」襲港後，第二天在滿街
倒塌樹木攔路、車行不得，港鐵又發生
故障的情況下，香港的萬萬千千打工仔
跨樹、徒步、擠迫、乾等，千方百計都
要去上班。香港人是上班大過天。
是手停口停的心態？是沒社會保障
欠缺安全感的心理。當然，制度也令一
般受薪階層連病也不敢請假。最近有一

新聞，有公司對遲到五分鐘的兼職員工
扣薪五百大元！這低薪打工仔竟被扣五
百元，實在是超苛刻的剝削，事件被廣
泛報道後，公司才取消向該員工扣薪。
帶病上班，我想是心理多於制度問
題，這類打工仔多是責任心極重，不想
因為個人的缺席而加重同事的工作量，
或怕工作未能完成影響公司等。其實大
家要明白，沒有任何一家公司沒了誰便
不能運作，在商業社會老闆轉換也屬平
常，何況區區一位員工少一天的付出？
最大問題是帶病上班者工作效率一

定低，吃力不討好，沒足夠休息也難以
痊癒。你這個低效率病人回到公司，細
菌擴散給其他同事，甚至經由中央冷氣
系統傳播給好多同事，以致令更多的人
生病無法工作，還有的是受傳染的同事
把病菌帶回家，導致他們的家人也遭
殃，一傳十，十傳百，受害人的數目可
能十分巨大，無知的盡責心成了罪魁禍
首啊！病了請留在家裡好好休息，病好
再拚搏！

帶病上班有罪
余似心

翠袖翠袖
乾坤乾坤

蘇童名聲很大，我也不敢
聲稱是他師兄，可是實際上

他確是北京師範大學中國語言文學系我的師
弟，當然後我好多屆。這是真的，不是吹
牛。記得2006年11月，參加中國作家協會第
七次全國代表大會之後，北師大文學院院長
張健邀請參加作代會的北師大校友「返校
日」，我和蘇童從所住的北京飯店乘母校派
來的車子同行，並且在校鐘前合影。
次日，我和蘇童、莫言、畢淑敏、牛漢、

劉恆、任洪淵、伊沙應邀回校參加座談，北
京報紙以大字標題報道。有的題目乾脆就是
「大師師大」，當然指的是蘇童、莫言他
們，跟我沒有關係。
已經不記得都說了些什麼了，會後還一起

在附近的餐廳午宴，只記得飯後莫言騎着自
行車走了，而蘇童則應邀繼續在「京師大
廈」住下，原來他應邀給在校的師弟師妹們
講課。
上世紀八十年代中，我主持香港《中國旅

遊》畫報「旅情畫筆」欄，曾約他寫稿，他
也應約。以同系校友之情，還在信中問我，

你爬過西北樓的那棵棗樹嗎？西北樓是中文
系男生宿舍樓，故有此一問。那時，我們並
沒有見過面，可是單是這一句，就無形中把
時空距離一下子貼得很近很近。
1998年11月，中國作家代表團訪問台灣之

後經香港，在歡迎晚宴上我在北角敦煌酒樓
初見他，感覺他朝氣蓬勃，果然是青年才俊
的氣派。雖然如此，他又沒有一般年輕優秀
作家的傲氣。後來代表團回內地，我也同車
到赤鱲角香港國際機場為他們送行，途中聊
天，講起上學時聽課種種，也提及我們都認
識的幾位老師。他說有些課並不愛聽。
後來，在北京，或在香港，我們也見了好

幾次，有一年，他應邀參加「香港書展」，
並任主講嘉賓，我去聽他演講，他講完後，
簇擁他的觀眾散了，我才上前去打招呼，同
時出示他選編的外國小說讀本《一生的文學
珍藏——影響了我的二十篇小說》，由百花
文藝出版社出版，當時我剛從在書展攤位上
買到。他見到我，說，你來了？沒什麼好聽
的。可是，我覺得，他很會講，而且講得非
常生動有趣。而他在書裡談的二十篇小說，

叫我慚愧的是，我讀過的，竟不足一半。
2016年11月我應邀參加第九次全國作家代

表大會，有一天召開全體代表大會，散會
後，我從會場走出來，就在外面的台階上，
看見蘇童站在那裡抽煙，我跟他打了個招
呼，還說了幾句話，便匆匆趕回北京飯店住
處了。
其實，早在2004年4月在巴黎書展，我們
雖是都屬於中國作家代表團，但所住的酒店
相異，有幾步距離，那天我見到他在對面，
正好身在巴黎的黎翠華來看我，於是就幫他
們合影了一張相。
而在香港我們也曾幾次相見。2014年3月，
香港作家聯會舉行春節聯歡晚會，由會長潘
耀明和執行會長陶然主持，邀得蘇童和台灣
著名散文家張曉風主講「城市與文學」。這
是自2006年回母校之後，我又一次跟蘇童同
台，當然他是主講，把城市與文學的關係，
講得揮灑自如，淋漓盡致。
蘇童不僅是優秀小說家，同時也是出色的

講師，難怪北京師範大學也要把他從南京禮
聘到北京當教授了。

師弟蘇童

情感下臥着幾蓬草
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■作者與林保淳教授（右）合影。 作者提供

耿林莽的散文詩，最講究文學情緒的底
色，並借助這種情緒滲透逐漸形成意境。
他的《小雨》，寫一次未能實現的情感游
離，彈琴的小姑娘與聽琴的小和尚——被
寺院矮牆和穿黑袈裟的小雨攔住，秋草、
琵琶、燈影、黃昏雖均被淋濕，但那牆着
實沒有長出耳朵來。很巧妙、具象，又很
縹緲，還帶有少許幽默。
是什麼最接近文學的情緒？有人說是朗

讀，有人說是聆聽，但都有一個走心的聲
音——在傳遞着，比如聆聽散文《像看電
影一樣目送雁南飛》：「悲壯是一種完
成，而蒼涼則是一種啟示。南飛雁的那種
纏綿不絕的叫聲，秋夜裡或正午聽到，如
同張愛玲深夜裡聽到軍營的喇叭聲，『幾
個簡單的音階，緩緩地上去又下來』，一
下就能擊中心弦。」聽着這樣簡而又簡的
文字，磁力卻貫穿心胸，恍若情感下臥着
幾蓬草，會感到莫名的欣悅與惆悵。
聲音可以想像。也可能你沒有見過大

雁，但聆聽時被感染，覺得自己就在那雁
陣中，或像看室外電影一樣，在寂寥的高
空目送牠們一點點遠行，聽着牠們的叫聲
愈來愈遠，有一種穿透雲空般的屬性打動
你。那種短時間的游離感，震懾着身心，
使你耽溺陶醉在無法言說的情緒中。
一個人聽懂了比文字更多的東西，那種

心觸持續下去，便會淚流滿面；然後，他
豁然心覺，覺到了天地、生命的樂章。聆
聽文字，能想像到音樂般的起伏，之中眼
窩裡潮乎乎的；或是聆聽電影對白，在感
動處，引發了近乎初戀般的複雜情緒。我
想，這個人一定是感性的，或為性情中
人，那是一種最接近文學的情緒。

有一位朋友，回想中學初一上語文課
時，凝望窗外的幾叢荒草，馬上會進入少
年魯迅的《從百草園到三味書屋》中，蟋
蟀、叫天子、斑蝥、何首烏或覆盆子們迅
疾圍聚攏來……那是一種最本原、最自然
對文學的情緒。我想，那是非常高、非常
純淨的境界。
最初你在哪裡聽過一首激動人心的歌，

那情景會深留在記憶裡。環境、天氣、人
物、色彩，甚至連聽歌時的感觸，都烙在
記憶深處，像似攝下聲音的影片一般。情
緒記憶誇張而堅韌，甚或是一種錯覺。譬
如，在馬克．吐溫的記憶中，那位於偏僻
的密蘇里州的簡陋的舊居，始終是一座宏
大的「宮殿」。而兒時的魯迅，曾飼養過
一隻「隱鼠」，後被貓吃掉，乃至他一聽
到貓叫就會仇視，甚至對生活感到無限空
虛和悲哀。
「如果你來訪我，我不在，請和我門外
的花坐一會兒，它們很溫暖，我注視它們
很多很多日子了。它們開得不茂盛，想起
來什麼說什麼，沒有話說時，儘管長着碧
葉。你說我在做夢嗎？人生如夢，我投入
的卻是真情。世界先愛了我，我不能不愛
它。」如此賦予文學情緒的深情文字，出
自被稱為「中國最後一個純粹的文人」的
汪曾祺之口。
1997年5月16日，「最後一個士大夫」
放下了手中的筆。離世前，他想喝口茶
水，便與醫生低聲說：「皇恩浩蕩，賞我
一口喝吧。」醫生點頭，他喚小女兒，
「給我來一杯……碧綠透亮的龍井……」
只可惜，龍井還未沖好端過來，他已微笑
着離去了。

幾百年前的文學作品，為什麼還能深深
打動我們？這是因為創作者無意識地洩露
了他的內心秘密，使讀者隔着時空自然而
然地受到了感染。《楓橋夜泊》是唐朝安
史之亂後，詩人張繼途經寒山寺——寫下
的一首羈旅詩。詩人講述了客船夜泊者對
江南深秋夜景的觀察和感受，月落烏啼、
霜天寒夜、江楓漁火、孤舟客子，有景、
有情、有聲、有色。最重要的是，這首詩
極富文學情緒，家國之憂、落第之憾都充
溢其間。詩句可感可畫，寒山寺因之名揚
天下。
說到可感可畫，使我想起了《父親》。

《父親》是畫家羅中立在1980年的作品，
曾獲第二屆全國青年美展一等獎，這是一
件典型的文學情緒畫。這幅畫的構圖運用
大膽聚焦手法，有突出精神內涵之意，且
以親切感人的農民質樸形象惹動心海，作
為油畫肖像畫以歷經滄桑的細節刻畫名
世，不由讓人想起觀者自己的父親，從而
達到感同身受的情緒效果。
其實，這件作品並非依據某個故事或事

件作成，卻同樣保有文學血脈——呈現出
敘述性的情節特徵，引起人們的駐足與共
鳴。美好情感的產生，往往從感人的文學
情緒出發；正是因羅中立融入農村生活十
幾年，文學感知力豐厚，善於把人物情緒
通過畫面宣洩出來。而看得懂畫的人，有
了第一層溝通，便會有文學情緒產生；面
對畫面，因其精神氣質愈發感人，文學情
緒與五官感應又「連通」內心，產生了第
二層的真情摯感。於是，再端詳那情感之
下臥着的幾蓬草，已然閃耀着金子般的光
芒了。

■東方之珠香港的夜景依舊迷人。


